Clase de Srila Prabhupada

¿Qué es religión?

Prabhupada: El tema de hoy es: "¿Qué es la religión?".



Estamos recitando unos versos del sexto Canto del Srimad-Bhagavatam, donde se habla de este tema, dharma. Allí dice dharmam tu bhagavatsaksad pranitam. Dharma. es una palabra sánscrita, cuya traducción al inglés generalmente "religión". La religión se considera un tipo de fe. Pero la fe puede ser correcta o

incorrecta –en función del momento, las personas, el clima, las condiciones, hay tantas cosas a tener en cuenta. Pero lo que el *Srimad-Bhagavatam* dice es *dharmam tu saksad bhagavat-pranitam. Dharma*, o religión, significa la ley dada por Dios. Una fórmula muy sencilla. Del mismo modo que hay leyes dictadas por el estado, también, en el estado supremo, el gobernador supremo es la Suprema Personalidad de Dios. Dios significa el Ser Supremo, la persona suprema..., o la autoridad suprema. Supremo significa la más grande autoridad. Del mismo modo que en un país, en un estado, la autoridad mayor es la del gobierno, del mismo modo, a través de la manifestación cósmica, desde toda la creación tiene que haber alguna autoridad suprema. Esa autoridad suprema es Dios, y lo que Él da, las reglas y regulaciones, se denomina religión. Es algo que no puedes cambiar. No puedes cambiar esa ley caprichosamente. Si lo haces te expones a un castigo. Del mismo modo, las leyes, las palabras y los principios regulativos dados por Dios. Eso es religión. Y si usted no lo sigue, será castigado.

En realidad, la palabra sánscrita *dharma* significa la posición constitucional. Podemos tratar de entender qué significa *dharma*. Es como el fuego. Fuego significa que tiene que haber luz y calor. Sin luz ni calor no tiene sentido el fuego. Si usted dice que ha hecho fuego pero no hay luz ni calor, ¿qué clase de fuego ha hecho? Esa luz y ese calor, la luz y el calor del fuego deben considerarse *dharma*. Es algo que usted no puede cambiar. No existe esa posibilidad. De no ser así, no tendría sentido. El agua, el agua es líquida. El agua, en cualquier lugar del mundo, cuando usted pide agua, es líquida; por eso, ese estado líquido es el *dharma* del agua. Con cualquier cosa. En realidad,

dharma significa característica -en cualquier cosa. Yo, por ejemplo, estoy hablando ante este micrófono. Si el micrófono no produce sonido, ¿qué clase de micrófono es? El hecho de que el micrófono produzca sonido, es su dharma, su religión, su característica natural. ¿Cuál es entonces, la característica natural del ser humano? La característica natural es que servimos al Superior. Esa es la característica natural. Tanto si eres cristiano, como hindú, como musulmán, como budista, nadie puede decir: "Yo no sirvo, no tengo a nadie por encima de mí". Nadie puede decir esto. Servir es necesario. Eso es dharma. La fe es ritual, hoy soy hindú; y mañana puedo aceptar el proceso ritual de la fe cristiana; o el cristiano puede adoptar otro ritual, pero su ocupación, el hecho de servir a un superior, no cambia. Que usted sea cristiano, o musulmán, o hindú, no importa. No es que sólo los hindúes sirven en la oficina; y que los cristianos no lo hacen. No. El servicio está ahí. En realidad, lo que es el dharma es el servicio, no este sello de "hindú", "musulmán", "cristiano". No. Esos son nombres, identificaciones. El verdadero dharma significa la característica. Si prueba el azúcar, el azúcar es dulce. Y esa dulzura es la característica del azúcar. Eso es dharma. Pruebe con una guindilla, es muy picante. Si pruebe una guindilla, y resulta dulce, inmediatamente dice: ``Oh, esta guindilla no es buena´´, porque no sigue el dharma. Dharma, entonces, significa característica. Aguí, en el Srimad-Bhagavatam se explica que:

cita:

veda-pranihito dharmo hy adharmas tad-viparyayah vedo narayanah saksat svayambhur iti susruma

Los yamadutas contestaron: Lo que se prescribe en los *Vedas* constituye el *dharma*, los principios religiosos, y lo contrario es irreligión. Los Vedas son directamente la Suprema Personalidad de Dios, Narayana, y nacen por sí solos. Así lo hemos escuchado de labios de Yamaraja.

Srimad-Bhagavatam 6.1.40

Por eso tenemos que entender el *dharma* a partir de las escrituras. *Veda*, *veda* significa el libro de conocimiento. *Veda* significa conocimiento. *Vetti veda vido jñanam. Jñana*. Tenemos que recibir conocimiento de las escrituras autorizadas, del libro de leyes autorizado. Un gran abogado significa que conoce muy bien las leyes del estado. Del mismo modo, persona religiosa es aquella que conoce completa, o por lo menos parcialmente, las leyes de Dios. Eso es dhármico. Eso es *dharma*, ¿Quién es Dios, entonces? Tienen que entenderlo. Y a partir de ahí, ¿qué es lo que dice Dios? Tienen que entenderlo también. Y a partir de ahí pueden poner realmente en práctica lo que es la religión. Si no saben qué es el gobierno, cuales son las leyes del gobierno, ¿cómo van a ser un ciudadano decente? No es posible. Un buen ciudadano, un ciudadano decente es aquél que se rige por las leyes del estado. Del mismo modo, persona religiosa es aquella que se rige por las leyes de Dios. Eso es *dharma*.

Esta pregunta la plantearon los sirvientes de Yamaraja en relación de Ajamila Upakhyana. Y Yamaraja, que recibe el nombre de Dharmaraja, maestro de la comprensión de los principios religiosos, explicó qué es el *dharma*. Dijo: *dharmam tu saksad bhagavat-pranitam*.

cita:

dharmam tu saksad bhagavat-pranitam na vai vidur rsayo napi devah na siddha-mukhya asura manusyah kuto na vidyadhara-caranadayah

La Suprema Personalidad de Dios es quien dicta los verdaderos principios religiosos. Ni siquiera los grandes *rsis* que ocupan los planetas más elevados pueden definir esos principios, a pesar de hallarse plenamente situados en el plano de la modalidad de la bondad; tampoco pueden hacerlo los semidioses ni los líderes de Siddhaloka, y mucho menos los asuras, los seres humanos comunes, y los *vidyadharas* y *caranas*.

Srimad-Bhagavatam 6.3.19

Hay diversos sistemas planetarios, y en cada sistema planetario, hay distintos tipos de seres vivientes o de seres humanos. Es como, en este mismo planeta, en distintas partes del mundo, distintas partes de esta esfera, de este globo, hay distintas clases de personas. Estamos hablando solamente de personas, seres humanos. No tomamos en cuenta a las demás entidades vivientes. Porque el dharma es para los seres humanos, no para los perros, para los gatos. El sistema religioso existe en la sociedad humana. En toda sociedad humana civilizada existe un sistema religioso, sin importar cual sea esa religión. Eso es la civilización humana, la vida civilizada. Dharmena hina pasubhih samanah. En la sociedad humana, en la sociedad humana civilizada, si no existe el concepto de Dios, si no hay un concepto acerca de la orden de Dios, de la ley de Dios, eso no es sociedad humana, es una sociedad animal. Los gatos, los perros y los demás animales, animales grandísimos, no tienen idea de cual es la ley de Dios, de quién es Dios, de como cumplir esa ley de Dios. Y no se espera de ellos que lo hagan. En su país, por ejemplo, la ley es "circula por la izquierda" cuando conduces tu coche. Ésa es la orden del estado. Pero si usted no obedece la orden del estado, y en lugar de conducir por la izquierda, conduce por la derecha, inmediatamente usted será un delincuente y merece un castigo. Pero esa misma consideración de derecha o de izquierda, si un perro, un gato, o una vaca la desobedecen, y en lugar de ir por la izquierda, van al otro lado, no es delito alguno. Porque es un animal. Es un animal. O un niño -cuando un niño quebranta una ley. Si yo le guito algo a usted sin pedirle permiso, eso se llama robar. Y si entro en su casa sin su permiso, es allanamiento de morada. Son leyes, y pueden aplicarse a los adultos, a las personas inteligentes, a los hombres civilizados. Tiene que ser así. Si usted quiere entrar en casa de alguien, pero ve un cartel que dice: "No entren sin llamar", no entrará, porque usted es una persona civilizada. Pero un perro, un gato entraría, un niño también entraría. Por lo tanto esas leyes del dharma, del sistema religioso, son para el ser humano civilizado, no para los gatos y los perros no civilizados. No. Por eso, cuando un ser humano, un supuesto hombre civilizado, no tiene conocimiento de Dios, no conoce las leyes de Dios, simplemente vive en una sociedad animal, eso es todo. Dharmena hina pasubhih samanah. Son animales. No se les debe considerar seres humanos. Eso es dharma. Eso es religión. Usted no puede quebrantar las leyes de Dios. Ni puede desobedecer las leyes de Dios. No puede decir que: "Yo no conozco las leyes de Dios". Tiene que conocerlas. Es como un buen ciudadano, tiene que conocer las leyes de su país. Si va a un tribunal y dice: ``Señoría, yo no conocía esa ley", no le servirá de excusa, no le perdonarán por ello. Como buen ciudadano, se espera de usted que conozca la ley. De forma similar, tenemos que saber qué es dharma, quién es Dios. Eso es humanidad. Krishna dice en el Bhagavad-gita 4.7:

cita:

yada yada hi dharmasya glanir bhavati bharata tadatmanam srjamy aham

Cuando quiera y dondequiera que haya una declinación en la práctica religiosa, ioh, descendiente de Bharata!, y un aumento predominante de la irreligión, en ese entonces Yo mismo desciendo.

Bhagavad-gita 4.7

Krishna, Dios dice, que cuando hay demasiada desobediencia en relación con la ley del Señor Supremo, adharma, adharmasya abhyutthanam... Cuando hay ateísmo sin ningún conocimiento de Dios, sin conocimiento de la ley de Dios, eso se llama dharmasya glanir, desviaciones en cuanto a cumplir la orden de Dios. Tadatmanam srjamy aham. En ese momento, Dios desciende, adviene. Desciende personalmente, desciende mediante Su representante, mediante Su hijo, o también mediante Su nombre. Porque todos ellos son idénticos. Dios, Su representante, Su nombre, Su forma, Sus actividades, todo lo que está relacionado con Dios, es también Dios. Lo estábamos hablando esta tarde. En realidad, este mundo también es Dios. Idam hi visvam bhagavan ivetaro. Visvam significa toda la creación universal. Porque es creación de Dios, Dios lo ha creado, por eso todo el universo, la creación entera también es Dios, aunque parezca distinta de Dios. Podemos dar el ejemplo del sol y los rayos del sol. Aunque aparentemente son distintos, el sol es diferente de los rayos del sol, aún así la luz del sol también es el sol. Sin sol, ¿cómo podría haber luz en los rayos del sol? Así, en un sentido más amplio, no existe nada excepto Dios, todo es Dios. Así lo explica el *Visnu Purana*: ekadesa sthitasyagner jyotsna vistarini yatha sarvaiva brahmanah sakti, tathedam brahmanah sakti. Del mismo modo que una hoquera situada en un lugar distribuye calor y luz, del mismo modo el Señor Supremo, aunque se halla en Su morada, Goloka Vrndavana, aun así, mediante Su energía, es omnipresente. Está en todas partes, en todas partes está Dios. La luz del sol..., el sol está a ciento cincuenta millones de kilómetros de nosotros. Pero tan pronto como vemos los rayos del sol, inmediatamente nos damos cuenta de la existencia del sol. Si somos reflexivos, podremos darnos cuenta quién es Dios, y de cómo actúan Sus energías. Eso podremos entenderlo, exactamente de esa forma. Del mismo modo que el fuego está situado en un lugar, pero el calor y la luz actúan, también ustedes pueden entender la existencia de Dios por la energía de Dios, por Su energía. Por cómo actúa la energía de Dios, pueden entender a Dios. Y las energías actúan bajo determinadas leyes dadas por Dios. Como la luz del sol. En un momento determinado, a esta hora, se verá la luz del sol. Pero si guieren ver la luz del sol por la noche, no les será posible. Por muy avanzado que sean en cuestiones científicas, por muchos ingenios científicos que hayan descubierto, no podrán tener la luz del sol en la noche, en las tinieblas de la noche. Ningún científico puede decir: "Ahora hemos descubierto un método científico mediante el cual también el sol saldrá por la noche". No. Eso no es posible. Por supuesto, a veces hablan así, como sinvergüenzas, pero no es posible. No puedes cambiar la lev de Dios. No es posible. Si quieren ver la luz del sol, tienen que esperar hasta la mañana. Entonces, por la gracia de Dios, por la orden de Dios, el sol saldrá y ustedes verán la luz del sol. No mediante su método científico.

Del mismo modo, en este verso se afirma, dharmam tu saksad bhagavatpranitam na vai vidur rsayo napi devah. Rsaya, rsaya significa grandes sabios. Rsaya, los grandes sabios, las grandes personas santas o grandes filósofos y pensadores, e incluso los científicos, no pueden crear el dharna. Dharmam tu saksad. Saksad: directamente. Dharma está hecho directamente por Dios. No que porque somos grandes personas santas, grandes filósofos, grandes científicos, podemos inventarnos un tipo de sistema religioso. No. Eso no es posible. Eso no será religión. Puede ser cualquier otra cosa, pero no religión. La religión tiene que darla Dios. Dharmam tu saksad. Se niega aquí, en este verso: na vai vidur rsayo napi devah. Vidur, vidur significa conocer; rsaya, una gran persona santa. Na vai vidur rsayo napi devah. Devah significa los semidioses. Hay semidioses muy grandes, muy poderosos, como Indra, Candra, el sol. El sol también es un semidiós. Si el sol distribuye su luz, es por la orden de Dios, no de forma independiente. En cualquier cosa que busquen, verán que sigue las leyes o las órdenes de Dios. El conjunto de la manifestación cósmica, que se denomina energía material, también actúa por la orden de Dios. Hay muchos sastras, y tenemos que recibir conocimiento de los sastras. Y si lo juzgan a partir de su buen criterio, de su inteligencia, tendrán que admitir, que reconocer lo que dicen los sastras. Es como en el Bhagavad-gita se explica: mayadhyaksena prakrtih suyate sa-caracaram. Nos sentimos muy asombrados al ver la forma maravillosa en que se producen las actividades de la naturaleza material. Pero lo que no sabemos es que detrás de la naturaleza material está Dios. La naturaleza material actúa bajo Su dirección. Eso es inteligencia. La naturaleza material, la materia... La materia no puede actuar de forma independiente. No es posible. Este micrófono, por ejemplo, es una combinación de cosas materiales, como hierro y otros metales. Pero ha sido ajustado, preparado o creado por una entidad viviente. No es que la materia de forma natural y por sí misma, por sí sola automáticamente se ha mezclado con los otros elementos, y así se ha convertido en un micrófono. Eso no es posible. Y lo mismo con cualquier

máquina. Por muy maravillosa que sea esa máquina. Es como hoy en día, la maravilla de las máquinas es el ordenador. ¿Cómo se llama esto? **Bhagavan:** El ordenador.

Prabhupada: Actúa de forma maravillosa, pero tiene que haber alguna persona experta que toque el botón. De no ser así, no funcionará. Sin esa persona experta, esa máquina maravillosa no es más que un montón de hierro. Eso es todo. No tiene valor ninguno. Y así con cualquier máquina. Del mismo modo, esta enorme máquina gigantesca de la manifestación cósmica, en la que infinidad de planetas flotan en el cielo como copos de algodón, no crean que actúa de esa forma automáticamente por sí sola. No. Hay una dirección tras ello, hay un cerebro tras ello. Y ese cerebro, ese gran cerebro es Dios. Dios, también como nosotros, es un ser, pero es el Ser Supremo. Y como nosotros somos seres y tenemos nuestro cerebro, tenemos nuestra capacidad de crear, podemos hacer algo, podemos inventar cosas como los aviones, los sputniks, pero Dios tiene un cerebro muy grande. Nosotros podemos hacer flotar en el aire un avión mecánico, pero Dios con Su cerebro, puede hacer flotar en el aire millones y trillones de planetas pesadísimos. Así es el cerebro de Dios. Él también tiene cerebro; Él también tiene capacidad de crear. También nosotros tenemos capacidad de crear, pero nosotros tenemos muy poca, y Él tiene el poder supremo. Ésa es la diferencia. Dios significa el cerebro supremo, el poder supremo, nosotros somos diminutos, somos subordinados; por eso nuestra posición es regirnos por las órdenes de Dios. Ésa es la verdadera religión. Eso es todo.